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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#нацпроект

В середине 2000-х в Мурав-
ленко стали проводить го-
родской рок-фестиваль «Ле-
доход».
В этом году «Ледоход» объ-
единил участников из Тюме-
ни, Ноябрьска, Муравленко, 
Надыма и Нового Уренгоя.
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#ситуация

Дачники, надо 
встретиться!

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media

Администрация города 
выступила с инициативой 
помочь организовать вла-
дельцев участков в ДНТ 
«Дружба» для решения 
давно назревших проблем. 
7 декабря их приглашают 
на очередное собрание. Все 
предыдущие попытки со-
браться не привели к поло-
жительным результатам. 

По новому закону, вступившему 
в силу с начала этого года, о 
ведении гражданами садовод-
ства и огородничества такое 
понятие, как дачное товарище-
ство, упраздняется. Членам ДНТ 
необходимо переименовать 
товарищество в садоводческое, 
принять новый устав, избрать 
состав правления и ревизион-
ную комиссию. Причем сделать 
это можно лишь на общем со-
брании большинством голосов. 
На сегодняшний день у ДНТ 
есть только председатель. В 
случае его отсутствия никто не 
сможет управлять процессом 
жизнедеятельности товарище-
ства. Поэтому важно выбрать 
в правление людей, которые 
готовы взять на себя такую от-
ветственность, обладающих 
определенными навыками и 
компетенциями. 

(Продолжение  на стр. 3)

ДЛЯ БУДУЩИХ 
НОВОСЁЛОВ
В Муравленко строят шесть жилых домов  

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] Сейчас на строительной площадке идут сварочные работы и монтаж колонн, а после деревянные панели крепятся к каркасу /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Земельные участки, 
на которых 
сейчас кипит 
работа, находятся 
в Радужном и 
Молодёжном 
микрорайонах. Три 
дома застройщики 
планируют сдать в 
эксплуатацию уже 
в следующем году, 
еще три – в 2021-м.  

Многоквартирники в Му-
равленко строят две подряд-
ные организации – АО «Центр 

развития инвестиционных 
проектов» и ООО «ЛенАр» на 
средства НО «Фонд жилищ-
ного строительства ЯНАО» 
для переселения жильцов из 
аварийных домов.

Работники АО «ЦРИП» на 
большой строительной пло-
щадке сейчас возводят сразу 
три здания по технологии, 
которая уже применялась в 
нашем городе. Это трехэтаж-
ные дома из МХМ-панелей и 
железобетонного каркаса – в 
Муравленко таких уже шесть. 

– Это очень крепкая кон-
струкция, – рассказывает 

производитель работ Денис 
Дрозд. – Панели изготавли-
вают в Тарко-Сале в Ямаль-
ском лесопромышленном 
комплексе, там же дерево 
проходит обработку. Сюда 
их поставляют по мере не-
обходимости: мы оставляем 
заявку, и через день-два ма-
териалы уже привозят. Не-
обходимые железобетонные 
изделия имеются в наличии 
в полном объеме. Работаем и 
зимой: сейчас на строитель-
ной площадке идут свароч-
ные работы и монтаж колонн, 
а после крепим деревянные 
панели к каркасу.      

В управлении архитектуры 
и градостроительства Адми-

нистрации города пояснили, 
что в каждой из новостроек 
по 24 квартиры: 10 трехком-
натных, 13 двухкомнатных и 
одна однокомнатная. Степень 
готовности объектов на сегод-
няшний день  – свыше 20 про-
центов. Застройщики плани-
руют приступить к внутрен-
ней отделке будущей весной, 
а завершение строительства 
намечено на IV квартал 2020 
года. На сегодняшний день 
работы ведутся согласно гра-
фику, а их качество регулярно 
контролируют специалисты 
Управления коммунального 
заказа и службы государствен-
ного строительного надзора.

(Продолжение  на стр. 4)
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Местная общественная приёмная (Губкина, 32)
25.11.2019

12.00 – 
14.00
15.00 – 
16.30

17.00 – 
18.00

Личный приём
Шестопалов Николай Алексеевич, депутат Городской Думы
Тематический приём: «Актуальные вопросы здравоохранения»
Климович Елена Сергеевна, депутат Городской Думы
Казаков Олег Борисович, главный врач ГБУЗ ЯНАО «Муравленковская ГБ»
Тематический приём: «По вопросам содействия в трудоустройстве»
Атаманов Николай Александрович, депутат Городской Думы 
Колесникова Светлана Викторовна, депутат Городской Думы
Сасина Наталья Григорьевна, директор ГКУ ЯНАО ЦЗН г. Муравленко

26.11.2019
15.00 – 
16.30

15.00 – 
16.30

17.00 – 
18.00

Тематический приём: «Актуальные вопросы социальной защиты населения»
Иваницкий Александр Александрович, депутат Городской Думы
Корховая Татьяна Вячеславовна, директор ГБУ ЯНАО «ЦСОН в г. Муравленко»
Дианова Елена Владимировна, начальник УСЗН
Тематический приём: «Актуальные вопросы по картам «Забота»
Трегубова Наталья Ивановна, депутат Городской Думы
Прохорова Елена Михайловна, директор Муравленковского филиала ПАО 
«Запсибкомбанк»
Тематический приём: «Актуальные вопросы по работе ЕРИЦ в городе Муравленко»
Шаповалов Александр Николаевич, председатель Городской Думы
Хайруллин Эмиль Расихович, депутат Городской Думы
Юханова Наталья Евгеньевна, начальник отдела филиала 
АО «ЕРИЦ ЯНАО» в г. Муравленко

27.11.2019
14.30 – 
15.30

17.30 – 
18.30

Тематический приём: «Актуальные вопросы ЖКХ»
Бавшин Эрнэст Сергеевич, депутат Городской Думы
Кузнецова Ирина Петровна, начальник УЖКХ
Тематический приём: «Юридическая консультация»
Каменская Светлана Игоревна, депутат Законодательного Собрания ЯНАО
Яковлева Светлана Николаевна, председатель Ассоциации юристов 
в г. Муравленко
Чуланова Елена Викторовна, юрист юридического бюро

28.11.2019
14.00 – 
15.00
16.00 – 
17.00
17.00 – 
18.00

Личный приём
Бавшин Эрнэст Сергеевич, депутат Городской Думы
Личный приём 
Ширыкалов Александр Борисович, депутат Тюменской областной Думы
Тематический приём: «Актуальные вопросы образования»
Заболотских Максим Юрьевич, руководитель депутатской фракции «Единая 
Россия» 
Черкова Наталья Николаевна, депутат Городской Думы
Снычева Марина Анатольевна, начальник управления образования

29.11.2019
14.00 – 
15.00

17.00 – 
18.30

Круглый стол
Встреча жителей города с координаторами партийных проектов, реализуемых 
Муравленковским местным отделением партии «Единая Россия»
Алхаматов Хизри Набиевич, секретарь Муравленковского местного отделения 
партии «Единая Россия»
Добрянская Елена Васильевна, исполнительный секретарь Муравленковского 
местного отделения партии «Единая Россия»
Тематический приём: «Актуальные вопросы жилищной политики»
Золотов Антон Леонидович, начальник УМИ 
Добрянская Елена Васильевна, исполнительный секретарь Муравленковского 
местного отделения партии «Единая Россия»
Легостаева Ирина Тимофеевна, депутат Городской Думы

30.11.2019 
12.00 – 
14.00

10.00 – 
12.00

14.00 – 
16.00

Личный приём 
Подорога Александр Александрович, глава города Муравленко
Личный приём
Алхаматов Хизри Набиевич, секретарь Муравленковского местного отделения 
партии «Единая Россия»
Личный приём
Каменская Светлана Игоревна, депутат Законодательного Собрания ЯНАО, 
руководитель Муравленковской местной общественной приемной партии 
«Единая Россия»

Дополнительные площадки
25.11.2019

16.00 – 
17.00 ГДК «Украина» Атаманов Николай Александрович

Депутат Городской Думы

17.00 – 
18.00 Школа № 5

Заболотских Максим Юрьевич
Руководитель депутатской фракции 
«Единая Россия»

18.10 – 
19.00

Бизнес-
инкубатор 

Фазлетдинов Марат Азатович
Депутат Городской Думы

17.00- 
18.00

Муравленковский 
многопрофильный 

колледж

Линденгольц Александр Юрьевич
Депутат Городской Думы

26.11.2019

17.00 – 
18.00

Филиал «Ямал-
коммунэнерго» 
в г. Муравленко 

«Тепло» 

Шаповалов Александр Николаевич
Председатель Городской Думы

14.00 – 
17.30

Детский сад 
«Оленёнок»

Черкова Наталья Николаевна
Депутат Городской Думы

14.00 – 
17.30

Детский сад 
«Теремок»

Легостаева Ирина Тимофеевна
Депутат Городской Думы

17.00 – 
18.00

Детский сад 
«Непоседы» 

Колесникова Светлана Викторовна
Депутат Городской Думы

14.00 – 
15.00

Муравленковский 
многопрофильный 

колледж 

Фазлетдинов Марат Азатович
Депутат Городской Думы 
Малайко Антон Сергеевич
Руководитель местного штаба «Молодая 
Гвардия Единой России»
Попова Лилия Алексеевна
Член Общественного совета партийного 
проекта «Чистая страна»
27.11.2019

17.00 – 
18.00 Бизнес-инкубатор Хайруллин Эмиль Расихович

Депутат Городской Думы

17.00 – 
18.00

Муравленковская 
горбольница

Климович Елена Сергеевна
Депутат Городской Думы

28.11.2019

15.00 – 
17.00

Хлебопекарня 
«Горячий хлеб»

Трегубова Наталья Ивановна
Депутат Городской Думы

15.00 – 
16.00

Детский сад 
«Теремок»

Круглый стол 
в рамках ФПП 

«Единая страна –  
доступная среда»

Ширыкалов Александр Борисович
Депутат Тюменской областной Думы
Алхаматов Хизри Набиевич
Секретарь Муравленковского местного 
отделения партии «Единая Россия»
Легостаева Ирина Тимофеевна
Депутат Городской Думы
Дианова Елена Владимировна
Начальник УСЗН 
Добрянская Елена Васильевна
Исполнительный секретарь Муравлен-
ковского местного отделения партии 
«Единая Россия»

17.00 – 
18.00

Спортивная школа 
«Муравленко»

Иваницкий Александр Александрович
Депутат Городской Думы

29.11.2019

17.00 – 
18.00

прием 
по телефону

Метельский Игорь Юрьевич
Депутат Городской Думы

17.00 – 
18.00

Офис «Фонд 
Андреевский»

Алексеев Андрей Александрович
Депутат Городской Думы

Справки и предварительная запись по телефонам: 55-0-77, 55-0-76

ОПЕРАТИВНО И БЕЗ ПОПУЛИЗМА
За 18 лет работы партии «Единая Россия» ее 
представители во власти добились многих 
результатов. Это новые дома и учреждения, 
социальные проекты, адресная поддержка.  
А еще – помощь людям. 

Муравленковские едино-
россы отмечают, что  реаль-
ные перемены начинаются 
именно с доверительных от-
ношений граждан к предста-
вителям партии. 

«Запросы общества сегодня 
звучат так, что представители 
власти должны как открыто 

говорить, так и оперативно и 
ответственно реагировать на 
обращения граждан, - говорит 
глава города и член партии 
«Единая Россия» Александр 
Подорога. – Недопустимо 
уходить в популистские за-
явления и отгораживаться от 
чаяний жителей. Если тебе 

доверили определенный уча-
сток работы, от которого за-
висит качество жизни людей, 
то работай так, чтобы они убе-
дились: их мнение «Единая 
Россия» слышит, а интересы 
действительно защищает».

Партийный актив «Единой 
России» в Муравленко органи-
зовал прием граждан. Прием 
не обычный, а по вопросам, с 
которыми жители сталкива-
ются и пытаются решить. 

К примеру, вопросы о со-
действии в трудоустройстве 
можно задать 25 ноября де-

путатам Городской Думы и 
директору Центра занятости. 
27 ноября в жилищно-комму-
нальных проблемах помогут 
разобраться начальник управ-
ления ЖКХ Ирина Кузнецова 
и депутат Городской Думы Эр-
нэст Бавшин. 

30 ноября личные приемы 
проведут глава города Алек-
сандр Подорога, секретарь 
Муравленковского местного 
отделения партии «Единая 
Россия» Хизри Алхаматов и 
депутат Заксобрания ЯНАО 
Светлана Каменская.

Тематические приемы так-
же охватят сферы образования, 
здравоохранения, жилищной 
политики, услуг Единого рас-
четно-информационного цен-
тра, по картам «Забота».

С 25 по 29 ноября в учрежде-
ниях будут работать дополни-
тельные площадки для встреч 
граждан и представителей 
партии «Единая Россия». Для 
более быстрого реагирования 
или разрешения вопроса жи-
телям города предлагается 
взять с собой необходимые со-
ответствующие документы, от-
ражающие суть обращения. 
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(Начало на стр. 1)

Время поджимает
Переходный период, предусмотренный законом, 
чтобы дачники могли  привести всё в соответ-
ствие, подходит к концу. Андрей Алексеев, коор-
динатор самостоятельных садоводов, поясняет: «В 
начале 2020 года некоммерческие организации 
должны будут сдавать отчеты, в том числе и в 
органы Министерства юстиции, о подтверждении 
деятельности, приведении документации в соот-
ветствие с законодательством. То есть уже в на-
чале следующего года мы получим официальную 
реакцию на то, что наше товарищество, оказавше-
еся сейчас, по сути, за рамками правового поля, не 
оформило документы должным образом».  

Кстати

Закон позволяет членам товарищества решать 
вопросы очно-заочным голосованием.  У тех, кто 
не может прийти на общее собрание лично, на 
сайте www.dnt89.ru есть возможность скачать 
бланк доверенности и вписать туда имя и 
фамилию того, кому поручите представлять вас, – 
соседа, председателя товарищества, старшего по 
кварталу. Заверять ее нотариально не требуется, 
это сделает председатель товарищества. Такой 
документ позволит от вашего имени принять то 
или иное решение.

Сейчас владельцами дачных участков являются 
около 900 муравленковцев. И есть еще желаю-
щие вступить в товарищество. Но из-за сложив-
шейся ситуации сделать этого они не могут. По 
новому закону, принятие в членство дачников 
тоже осуществляется на общем собрании, ко-
торое крайне трудно провести, так как многие 
просто игнорируют приглашения и объявления о 
предстоящих встречах. Отсутствие кворума стало 
для дачников главным камнем преткновения. 
А на нелегитимных собраниях, которые всё же 
проходили, в основном выясняли отношения те, 
кто платит членские взносы и неплательщики. 
Кстати, сумма членских взносов определялась 
пять лет назад и с тех пор не менялась. Но для 
полноценного функционирования дачного това-
рищества необходима платежная дисциплина. 
То есть своевременная и полная оплата взносов.

Размер взносов определит 
правление
Администрация города готова оказать помощь 
и выступить арбитром, чтобы и сметы текущих 
расходов были составлены в соответствии с дей-
ствующим законодательством, и сумма членских 
взносов была соразмерна с финансовыми затра-
тами на обеспечение деятельности товарище-
ства. Взносов должно хватать и на вывоз мусора, 
и на очистку проездов от снега, и на другие нужды 
товарищества. В то же время размер взносов 
будет определять не Администрация города, а те, 
кто войдет в состав правления и в ревизионную 
комиссию. Это должны решить сами дачники. 
Администрация является лишь инициатором в 
поддержке работы товарищества. 

Новые возможности
Еще один немаловажный момент – у ДНТ обра-
зовалась очень большая задолженность перед 
различными организациями. Это может при-
вести к тому, что товарищество будет признано 
банкротом. Принятие же устава, выбор членов 
правления, приведение документов в соответ-
ствие с законодательством даст возможность то-
вариществу участвовать в различных грантовых 
конкурсах, например, в «Бюджетной инициативе 
граждан», и получать определенную финансовую 
поддержку. 
Собрание дачников состоится 7 декабря в 11:00 
в Доме культуры «Украина». С вопросами и до-
кументами, которые планируется рассмотреть, 
можно ознакомиться на сайте ДНТ «Дружба». 

Дачники, надо 
встретиться!

#ситуация

КОМФОРТ 
НАЧИНАЕТСЯ С ИДЕИ
Мнение жильцов – в приоритете

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Обновить детские и спортивные площадки, оборудовать 
парковочные места для авто, построить тротуары, 
установить скамейки и урны, модернизировать 
освещение. Каким быть двору, решают сами жители. Все 
идеи специалисты берут в работу. 

ОБСУЖДАЯ ПРЕДЛАГАЕМ
В городе продолжается обсуж-

дение проектов благоустройства 
дворов, обновить которые плани-
руется в 2020 году. На очередную 
встречу приглашали жильцов двух 
домов – № 3 на улице Школьной и 
№ 28 на Ленина. Здесь проведут 
минимальный перечень работ. 
И, как добавила заместитель на-
чальника УЖКХ Администрации 
г. Муравленко Татьяна Батюк, если 
будет техническая возможность, 
на ул. Ленина, 28, обустроят тро-
туар, чтобы соединить дворовую 
часть территории с тротуаром на 
ул. Ленина.

А поскольку на пустыре между 
домами запланировано возведение 
еще двух жилых зданий, до завер-
шения строительных работ уста-
новка детской площадки в этом 
районе не предусмотрена. 

Следующая встреча состоялась с 
жильцами трех домов: на ул. Неф-
тяников, 17, 29, и в переулке Неф-
тяников, 27. Их двор также пла-

нируют обновить в 2020 году. На 
стендах в одном из подъездов, где 
проходила встреча жителей со спе-
циалистами профильных управ-
лений, разместили схемы. Соседи 
в бурных обсуждениях расставля-
ли приоритеты и тут же вносили 
свои предложения на эскиз плана 
дворовой территории. Работы по 
благоустройству начнут только по-
сле того, как жильцы определят, 
что они хотели бы видеть в своем 
дворе. 

Как отметила жительница од-
ного многоквартирника Наталья 
Бахтеева, такие встречи очень по-
лезны. «Вот мы, например, хотим, 
чтобы возле подъездов было свет-
лее. Не знали, куда обратиться с 
этим предложением и где можно 
узнать насчет обустройства дет-
ской площадки. А тут всё решили 
совместно, теперь будем ждать ре-
зультатов», – сказала она. 

В итоге на собрании собственни-
ки решили во дворе установить све-
тильники над подъездами, урны, 
скамейки и произвести асфальти-
рование возле подъездов. Жильцы 
могут заявиться и на проведение 
мероприятий из максимального 
перечня работ по благоустройству, 
например, озеленение или строи-
тельство детской площадки. Но это 
будет сделано на условиях 15-про-
центного софинансирования соб-
ственников от полной стоимости 
работ.  

Татьяна Батюк, заместитель на-
чальника управления ЖКХ, пояс-
няет: «Мы готовы предоставить 
жителям всю необходимую инфор-
мацию, просчитать сметы конкрет-

но по этим домам, по стоимости 
работ тех мероприятий, которые 
обсуждали на встрече. Чтобы все 
собственники могли ознакомиться 
с этими цифрами и четко пони-
мать, что и сколько будет стоить».

Комплексно благоустроить 
конкретно этот двор можно будет 
после завершения планируемого 
строительства здесь новых жилых 
домов. Тем не менее предложе-
ние жильцов – установить новую 
детскую площадку – специалисты 
приняли во внимание. Как и всё 
то, что было озвучено, нарисовано 
и обозначено на схеме территории 
двора. 

Все предложения будут пере-
даны в управление архитектуры и 
градостроительства Администра-
ции города, где разработают не-
сколько вариантов схем, проана-
лизируют все технические возмож-
ности. И тогда уже специалисты 
Управления коммунального заказа 
составят сметы. После чего вариан-
ты планов по благоустройству еще 
раз обсудят с собственниками, что-
бы определить всё окончательно. 

  
КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ 
ПРОГРАММЫ?

Что необходимо предпринять 
жителям, которые желают благо-
устроить свой двор по программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды»? Есть ряд условий, 
при которых тот или иной много-
квартирный дом включается в дан-
ную программу. Одно из основных –  
земельный участок дома, пре-
тендующего на включение в про-
грамму благоустройства, должен 
быть отмежеван и поставлен на 
кадастровый учет, а границы его – 
четко определены. Благоустройство 
проводится именно в пределах  зе-
мельного участка многоквартирно-
го дома. Для начала собственникам 
нужно объединиться и обсудить на 
общем собрании, какой они хотели 
бы видеть эту территорию в буду-
щем. Затем направить в Админи-
страцию города предложение о 
включении двора в программу, к 
нему можно приложить эскизы, 
рисунки, схемы. Его рассмотрят на 
общественной комиссии, в которую 
входят депутаты Городской Думы, 
представители Администрации, 
специалисты профильных структур 
и общественники. В случае если 
предложенные мероприятия по 
благоустройству будут соответ-
ствовать критериям отбора, спе-
циалисты УЖКХ и представите-
ли Администрации совместно с 
жильцами более детально обсудят 
план обновления территории. Всё 
зафиксируется в протоколе обще-
го собрания собственников, в том 
числе и то, каким будет их вклад, 
поскольку одно из условий про-
граммы – обязательное участие 
жильцов в реализации мероприя-
тий. Оно может быть как финансо-
вым, если мероприятия не входят в 
минимальный перечень работ, так 
и трудовым.

В 2020 году по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» благоустройство 
проведут в 17 дворах по адресам:  
– ул. 70 лет Октября, 37, 39, 41, 43, 45, 
ул. Нефтяников, 87;  
– ул.Энтузиастов, 1 и 17;  
– ул. Школьная, 3, ул. Ленина, 28;  
– ул. Нефтяников, 17, 29,  
пер. Нефтяников, 27; 
– ул. Ленина, 88а, ул. 70 лет Октября, 26.

21 ноября жильцов ул. 70 лет 
Октября, 26, и Ленина, 88а, 
приглашают в конференц-зал 
управления культуры и молодежной 
политики. А с жителями ул. 
Украинских Строителей, 20 и 26, 
встреча состоится в этот же день в 
актовом зале 6-й школы.  
Начало встреч в 18:30.
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(Начало на стр. 1) 

ООО «ЛенАр» строит мно-
гоквартирные дома из пено-
блоков и кирпича. Один из 
них 44-квартирный на улице 
Украинских Строителей. Здесь 
преобладают однокомнатные 
квартиры. Эти дома возводят-
ся по индивидуальным про-
ектам, аналогичных в Мурав-
ленко нет.

Отметим, в каждом дворе 
предусмотрено обустройство 
большой детской площадки, 
место под автостоянку и зеле-
ная зона.

– Все проекты домов еще 
до выдачи разрешения на 
строительство получили по-
ложительное заключение го-
сударственной экспертизы, –  
рассказывает заместитель на-
чальника управления архи-
тектуры и градостроительства 
Эльвира Садыкова. – При пла-
нировании территории под 
застройку проводится расчет 
всех потребностей. В зависи-
мости от количества квартир, 
например, отводится место 
под автостоянку: территория 
рассчитывается по принци-
пу «одна квартира – одно ма-
шино-место». В Радужном и 
Молодёжном микрорайонах 
сейчас строят трехэтажные 
дома. Из-за увеличения этаж-
ности мы расширяем терри-
торию дворов. К тому же при 
проектировании застройки 
необходимо запланировать 
место под детскую и спортив-
ную площадки, выдержать 
расстояние от жилых домов до 
контейнеров для сбора мусора, 
предусмотреть обустройство 
тротуаров, зеленой зоны. Та-
кой расчет производится для 
каждого дома. 

ПОЧЕМУ ТРЁХЭТАЖКИ?
Наверно, многие обрати-

ли внимание на то, что в по-
следние годы в Муравленко 
строят преимущественно трех-
этажные дома. Высотки – се-
миэтажки – построили только 
в Российском микрорайоне, 
но вся остальная «свежая» 
застройка – это преимуще-

ственно дома в трехэтажном 
исполнении. В управлении 
архитектуры и градострои-
тельства нам пояснили, что у 
каждой территориальной зоны 
есть свой вид разрешенного 
использования: в жилых зонах, 
например, свои ограничения 
по застройке, в том числе по 
высоте объектов. Для обще-
ственно-деловых зон тоже есть 
свои лимиты.

– Самая комфортная за-
стройка с точки зрения ин-
соляции, санитарных норм 
и удобства граждан – это за-
стройка в три этажа. Проекти-
ровщик, который разрабатыва-
ет проектную документацию, 
обязан выполнить требова-
ния технических регламентов: 
СНиПы, СанПиНы, ГОСТы, и 
провести инженерные изы-
скания. Это касается и тре-
бований градостроительных 
регламентов в соответствии с 
Правилами землепользования 
и застройки муниципального 
образования, – объясняет Эль-
вира Нурисовна. – Словом, при 
проектировании микрорайона 
берут в расчет не только техни-
ческие, но и геологические и 
геодезические данные.

Именно на основании этих 
данных несколько лет назад в 
Российском микрорайоне по-
строили семиэтажные дома. 
Но изыскания, которые прове-
ли в Радужном и Молодёжном 
микрорайонах, позволяют воз-
водить только малоэтажные 
здания.

КАК МИКРОРАЙОН 
НАЗОВЁШЬ… 

Дома, которые возводят 
сейчас АО «ЦРИП» и ООО «Ле-
нАр» в Радужном и Молодёж-
ном микрорайонах, планиру-
ется обшить металлическими 
кассетами оранжево-красно-
белых цветов. Этому тоже есть 
свое объяснение. 

– Цветовые решения новых 
объектов зависят от несколь-
ких факторов. Во-первых, 
учитывается цветовая гамма 
уже сложившейся застройки 
в микрорайоне, – объясня-
ет Эльвира Садыкова. – Во-

вторых, цвет фасадов зависит 
от названия микрорайонов. 
В Радужном, например, пла-
нируется строить здания в 
ярких красно-оранжевых 
тонах. На фасадах домов из 
МХМ-панелей в микрорайоне 
Лазурном преобладают синие 
и зеленые оттенки. Детский 
сад «Дельфин» рядом также 
оформлен в сине-изумруд-
ных тонах. Учитывая условия 
жизни на Крайнем Севере, 
при определении цветового 
решения тех или иных объ-
ектов мы стараемся подби-
рать более насыщенные цвета 
во избежание монотонности, 
чтобы каждый микрорайон 
города обрел свою индивиду-
альность. К тому же Муравлен-
ко – город молодой, и хочет-
ся, чтобы наши здания были 
яркими и дарили хорошее 
настроение жителям города.

Обеспечение ямальцев ком-
фортным жильем – одна из 

приоритетных задач федераль-
ного проекта «Обеспечение 
устойчивого сокращения не-
пригодного для проживания 
жилищного фонда», который 
входит в национальный про-
ект «Жильё и городская среда». 
Ямал в числе лидеров по реа-
лизации этого проекта: округ 
уже выполнил план 2019 года 
по расселению из аварийного 
жилья.

Только нашему городу в 
этом году в общей сложности 
выделено почти 900 милли-
онов рублей на переселение 
жителей из аварийного жил-
фонда. Это позволит предо-
ставить новые квартиры 600 
муравленковским семьям.

А впереди у руководства 
округа еще более амбициоз-
ные планы. Губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов принял 
решение об увеличении фи-
нансирования региональной 
программы переселения из 

аварийного жилья: до 2024 
года планируется расселить 
миллион квадратных метров 
«деревяшек». Это значит, что 
счастливыми новоселами в 
ближайшие пять лет станут 
около 70 тысяч ямальцев.

 ] / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

МХМ-панели изготовлены 
из натурального дерева без 
применения химической 
обработки. В отличие от 
кирпичной кладки, например, 
высушенный строительный 
материал и быстрый монтаж 
предотвращают накопление 
влаги. Благодаря естественным 
природным свойствам дерева 
удается избежать образования 
конденсата и плесени.

ДЛЯ БУДУЩИХ НОВОСЁЛОВ
В Муравленко строят шесть жилых домов

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11 / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112 / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52 / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57 / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78 / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122 / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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Пятый созыв Городской Думы работал с 2010 по 
2015 год. Это был период преобразований как в 
политической, так и в социальной сферах города 
и округа.   

Депутаты V созыва, так 
же как и их коллеги-предше-
ственники, приводили уже 
принятые муниципальные 
правовые акты в соответствие 
с требованиями меняющегося 
федерального и окружного за-
конодательства и принимали 
новые решения, направлен-
ные на реализацию вопросов 
местного значения.   

Это время, когда в нашем 
городе началась активная за-
стройка многоквартирных 
домов под переселение му-
равленковцев из ветхого и 
аварийного жилья. Открыл-
ся современный детский сад 
«Непоседы», что позволило 
ликвидировать очередь для 
детей от трех до семи лет. Тог-
да же началось строительство 
прогимназии «Эврика».  

– Нам удалось выстроить 
конструктивный диалог и серь-
езную работу с Администра-
цией города, – рассказывал 
о достижениях депутатского 
корпуса действующий в то 
время председатель Город-
ской Думы V созыва Валерий 

Миннибаев. – Успешно разви-
ваются взаимовыгодные от-
ношения с градообразующим 
предприятием. Это позволило 
внести определенный вклад 
в социально-экономическое 
развитие города. Но самое 
главное – нам вместе удалось 
изменить в лучшую сторону 
отношение руководства округа 
к городу в целом.     

Среди наиболее важных 
решений сами депутаты V 
созыва называют создание в 
2011 году Контрольно-счетной 
палаты города, которая стала 
еще одним органом местного 
самоуправления и по сегод-
няшний день осуществляет 
внешний муниципальный фи-
нансовый контроль в Мурав-
ленко. Именно с этого времени 
начался контроль целевого и 
эффективного использования 
средств городского бюджета.

Также депутаты отмечают, 
что как раз в тот период был 
реализован новый подход при 
формировании муниципаль-
ной казны, в большей мере 
стали учитываться пожелания 

жителей города. Существенно 
переработали и принципы на-
градной деятельности Город-
ской Думы. 

– Депутатами разработан 
и утвержден механизм реа-
лизации наказов избирате-
лей, большинство из которых 
прежде всего направлено на 
решение социально значимых 

проблем в сфере образования, 
культуры и благоустройства, – 
отмечал Валерий Миннибаев. 

Народные избранники пре-
дыдущего созыва приняли не-
сколько решений социальной 
направленности. Например, 
в Муравленко появился пере-
чень мест, где не допускается 
нахождение детей до 18 лет. 

Также определили места, где 
им запрещено находиться в 
ночное время без сопровожде-
ния родителей. Кроме того, 
были установлены границы 
территорий, прилегающих к 
объектам образования, спор-
та, на которых не допуска-
ется продажа алкогольной 
продукции.        

Александр Линденгольц – директор многопрофильного 
колледжа – работает в Городской Думе Муравленко уже третий 
созыв и является председателем постоянного комитета по 
нормотворчеству и местному самоуправлению.    

– Моя депутатская деятельность на-
чалась в 2005 году с четвертого созыва. 
Будучи директором единственного 
в городе профессионального образо-
вательного учреждения, я общаюсь 
со студентами и их родителями. И в 
Городскую Думу пошел, чтобы лобби-
ровать их интересы. К тому же мне как 
депутату было легче договориться с по-
тенциальными работодателями наших 
студентов. Но я преследовал и другую 
цель: колледж тогда только набирался 
опыта. Необходимо было защищать 
интересы профессионального обра-
зования на законодательном уровне.       

Как и прежде, ко мне больше все-
го обращаются с просьбой помочь в 
трудоустройстве. И это объяснимо. 
Во-первых, в качестве депутата и ру-
ководителя учреждения профессио-
нального образования я сотрудничаю 
с работодателями. Значит, в силах по-
мочь не только студентам, но и другим 
жителям найти работу. Во-вторых, как 
директор учреждения при наличии 
возможности предлагаю трудоустро-
иться в колледж. Такое, кстати, тоже 
было.

Некоторые приходят с бытовыми 
проблемами. В этих ситуациях людей 
нужно просто выслушать и дать совет. 
Как-то был даже курьезный случай: 
несколько раз на прием приходила 
женщина, у которой назрел конфликт 

с соседями по общежитию. Им не нра-
вилось, что она полностью заняла по-
мещение общего пользования. Помню, 
мне тогда пришлось играть роль тре-
тейского судьи, вступая в диалог то с 
соседями, то с заявительницей. Но об-
щими усилиями ситуацию исправили.

С годами я еще больше убедился в 
том, что депутаты влияют на жизнь 
города и настроение жителей. 

В Городской Думе я работаю уже с 
третьим коллективом. Депутаты все со 
своими характерами и порой неодно-
значным видением решения той или 
иной проблемы. Тем не менее радует, 
что все они очень активные. А когда 
за общее дело берутся неравнодуш-
ные жители, то у них обязательно всё 
получится.

Максим Заболотских стал депутатом в 32 года. В состав 
представительного органа избирался дважды. Сейчас является 
заместителем председателя Городской Думы VI созыва.

– Среди депутатов пятого созыва я 
был самым молодым. Но, принимая 
решение выдвинуть свою кандидатуру 
на выборах, понимал, что это не только 
статус, но и большая ответственность. К 
тому же, для меня депутатская деятель-
ность – это еще один виток развития.

Желание поработать депутатом у 
меня появилось задолго до избира-
тельной кампании 2010 года, и колле-
ги-однопартийцы из «Единой России» 
это знали. Сначала выбор пал на более 
опытных членов партии. Но когда один 
из них, Борис Пшонченко, решил уехать 
из города, его место в списке кандида-
тов, которых была готова поддержать 
партия на выборах, предложили мне. 

Я выдвигался по 10-му избиратель-
ному округу и решил познакомиться с 
его жителями. В 2010 году в этом окру-
ге насчитывалось 1 100 квартир, и в 600 
из них я попал лично: пообщался с на-

селением, собрал более 80 наказов. Для 
меня это был большой опыт. В итоге в 
Городскую Думу пятого созыва я при-
шел с твердым намерением защищать 
интересы молодежи и молодых семей, 
поэтому вошел в состав постоянного 
комитета по социальной политике.

Я помню, как мы утверждали Стра-
тегию социально-экономического 
развития города до 2030 года, как 
спорили и убеждали друг друга. Тогда 
же было принято решение о создании 
Контрольно-счетной палаты. В то же 
время вместе с коллегами разбирался 
в проблемах нескольких трудовых 
коллективов, связанных с выплатой 
зарплаты. Хороший опыт приобрел, 
когда погрузился в ситуации, в ко-
торых оказались жители при начис-
лениях за жилищно-коммунальные 
услуги. В этот же период стали про-
водить встречи представителей Ад-
министрации города с жителями 
микрорайонов. Так начались «Откры-
тые диалоги», которые проходили и 
сейчас проходят с участием депутатов 
Городской Думы.

По 10-му избирательному округу я 
выдвигался и на выборах 2015 года. 
За эти 9 лет микрорайон Российский, 
а это большая часть моего избиратель-
ного округа, заметно похорошел и стал 
более комфортным для проживания. 
И я считаю, что это результат слажен-
ной работы всех участников процесса: 
жителей города, исполнительной и 
представительной власти.          

ВРЕМЯ КАРДИНАЛЬНЫХ ПЕРЕМЕН,
или Особенности работы депутатов V созыва  

 ] / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

В интересах студентов и родителейОтветственность по статусу
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ТВОИ ЛЮДИ, ГОРОД!

ПРОФЕССИОНАЛ – 
НЕ ЗАПИСЬ В ТРУДОВОЙ
Марина Михедова стала библиотекарем года России

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Во Всероссийском конкурсе принимали 
участие 226 библиотекарей, 47 из них вышли 
в финал, а наша землячка стала лучшей среди 
профессионалов. Награду Марине Михедовой, 
заведующей детской библиотекой города 
Муравленко, вручил министр культуры России 
Владимир Мединский. Благодаря чему удалось 
добиться такого успеха, какую роль сыграл 
журналистский опыт в новой профессии, кто он –  
современный библиотекарь? На эти и другие 
вопросы отвечает сама победительница. 

– Вы удостоены звания 
лучшего библиотекаря стра-
ны. Насколько сложным ока-
зался путь?

– Если думать о дороге как 
о тяжелой необходимости 
карабкаться на вершину, то 
будет сложно даже на холмик 
взобраться. Гораздо эффек-
тивнее еще в юном возрасте 
приучить себя делать любую 
работу качественно и с радо-
стью. Тогда и горы, и море, и 
ты сам для себя становишь-
ся легко покоряемым. А если 
рядом люди, готовые помочь 
нести твою поклажу, тогда 
подъем в гору превращается 
в променад. Это всё, конечно, 
образы. Но такое отношение к 
жизни реально помогает вос-
принимать любые задачи как 
возможности.

– В сферу культуры вы 
пришли из журналистики. 
Пригодились ли опыт и зна-
ния, полученные за годы 
работы на телевидении, и 
как они связаны с новой про-
фессией?

– У меня большой опыт ме-
нять течение своей жизни: пе-
дагогика, радио, телевидение, 
издательства, молодежная по-
литика, библиотека. Бралась 
за любые сложные проекты, 
статьи, сценарии, необычные 
фильмы, форумы, концер-
ты, уроки. С журналистикой 
дружу со школы. Теперь всё, 
что умею, передаю дальше. 
В библиотеке мы учим ребят 
цифровому монтажу, показы-
ваем, как лавировать в потоках 
информации, как убедительно 
говорить. Человека профессио-
налом делает не запись в тру-
довой книжке или табличка на 
двери кабинета. Мир меняет-
ся, надо учиться не профессии, 
а компетенциям. Тренировать 
важные навыки, которые по-
могут быть классным на лю-
бой работе: не лениться и быть 
бодрым, сохранять душевное 
равновесие в непривычных 
ситуациях, грамотно и просто 
писать, говорить, критически 
думать, уметь добывать и си-
стематизировать информа-
цию, нестандартно подходить 
к решению задач, подбирать 
эффективно работающие ко-
манды людей.

– Победа во Всероссийском 
конкурсе – закономерный 
итог работы по трансформа-
ции библиотечной системы?

– Безусловно. Ведь меня-
ется не только наполнение 
помещений двух городских 
библиотек, происходит пере-
осмысление подходов к рабо-
те. Библиотека приобретает 
функцию социальную: новый 
формат обслуживает не кни-
ги с точки зрения ценности, 
а людей. Работа в сфере об-
разования и медиа дала мне 
хороший опыт социальных 
коммуникаций. Мой руково-
дитель, директор Централь-
ной библиотечной системы 
города Светлана Баранова, с 
самого начала была уверена 
в победе. У Светланы Георги-
евны великолепное чутье на 
успех. Она каким-то образом 
угадывает, что именно, как 
и в какой момент надо сде-
лать, чтобы всё получилось. 
Недаром муравленковские 
библиотекари три года под-
ряд лучшие в округе. А теперь 
и в стране! 

– Портрет современного 
библиотекаря отличается от 
традиционных представле-
ний о нём?

– Если библиотека превра-
щается в центр социальной 
активности и коммуникации, 
то библиотекарь становятся 
фасилитатором активности. 
Это человек, обеспечивающий 
успешную работу и общение 
любой группы людей. Встре-
чи, лекции, выставки, мастер-
классы нужно не просто ор-
ганизовать, но и провести на 
высоком уровне, чтобы люди 
с удовольствием возвраща-
лись. В отличие от досугового 
учреждения, мы всё-таки ори-
ентируем посетителя больше 
на знание, нежели на развле-
чение. Поэтому библиотекарь, 
помимо большого запаса энер-
гии социальных свершений, 
должен уметь показать, на-
сколько многогранным может 
быть знание, и предложить 
помощь в соответствии с лич-
ными интересами посетителя. 
К тому же модельный стандарт 
ориентирует библиотеки на 
интерактивность, мультиме-

дийность. У нас много совре-
менной техники, поэтому не-
обходимо не только самому 
уметь пользоваться «умными» 
технологиями и электронны-
ми ресурсами, но и уметь обу- 
чать этому других. Такая су-
первумен получается! Вумен, 
потому что в профессии жен-
щины пока преобладают. Хотя 
мужчинам эта специальность 
открывает большие перспек-
тивы для самореализации. 

– Что нового именно вы 
привнесли своим приходом 
в библиотечную систему Му-
равленко?

– Мне повезло воплощать в 
жизнь идею создания Центра 
интеллектуального развития 
для детей и молодежи, в кото-
рый сейчас превращается дет-
ская библиотека. Ей стало тес-
но в прежних форматах, вклю-
чая и здание. Миссия нового 
Центра такая же, как у всех би-
блиотек мира: наполнить че-
ловека мыслями, идеями, дать 
возможность быть лучшей вер-
сией себя. Это грандиозная ра-
бота – превратить бумажный 
проект в реальную мебель и 
оборудование. Нарисованные 
картинки очень быстро стано-
вятся осязаемыми, поскольку 
стараются все. И заказчики, и 
подрядчики, которые делают 
ремонт, и фирма, которая бу-
дет оборудовать наш Центр. 
Он станет хорошим подарком 
к юбилею Ямала в 2020 году. 

– Расскажите, каким он 
будет?

– Двухэтажное капитальное 
здание, почти 700 квадратных 
метров! Современное, откры-
тое, интерактивное простран-
ство. Площадка для развития 
городских сообществ, где люди 
будут стремиться проводить 
время. Снесли часть несущих 
стен, одно крыло сделали чи-
сто молодежным, с кофевар-
кой, креслами-качалками, 
с брутальными коваными 

стеллажами для книг. Для ма-
леньких создали сенсорную 
комнату с «живой плиткой», 
шахматами на всю стену и 
бизибордами, шкафами-до-
миками. Будет много разных 
мест для чтения, помещение 
для творчества, для научных 
и технических экспериментов, 
место для шумных активно-
стей и зона для уединенных 
мечтаний. Я очень хочу, чтобы 
эстетика создала атмосферу 
и вызывала желание в этом 
пространстве оставаться. То, 
что сейчас происходит с биб- 
лиотеками по всей стране, –  
это большое достижение на-
ционального проекта «Куль-
тура». Модернизация библио-
тек реально меняет сознание 
людей. Когда проектировали 
наш Центр, родился муници-
пальный проект обустройства 
прилегающей пешеходной 
зоны: с дорожками, фонтаном, 
уличной сценой. Хочется, что-
бы и эта идея получила фи-
нансовую поддержку, чтобы 
пространство изменилось не 
только внутри, но и снаружи. 
Ведь культура – это абсолютно 
всё, что нас окружает. 

– Какие проекты продол-
жаете реализовывать сейчас?

– С удовольствием веду 
проект для женщин с детьми 
«#Мамаможет». Отличная 
идея, которую мы хотим рас-
ширить, дополнить образова-
тельной составляющей. Жен-
щинам порой надо просто хотя 
бы на час перестать думать 
только о ребенке. Например, 
наша добрая помощница и 
удивительная волшебница 
Любовь Потапова проводит 
для мам творческие мастер-
классы. Женщины расцвета-
ют, понимая, что способны 
на многое. Мы дарим детям 
счастливых мам! Кстати, мы 
открыты для сотрудничества 
и приглашаем всех творче-
ских людей реализовать свои 
таланты, проводя для наших 

читателей мастер-классы. В 
ноябре на выигранный грант 
открыли в детской библио-
теке зону Монтессори-среды 
для читателей особой заботы 
и семей с совсем маленькими 
детьми. Песочная лаборатория 
очень нравится малышам. Еще 
мы подтянули в библиотеку 
скучающих подростков, дока-
зав их нужность миру. Образо-
валось движение «ЖитьЯРКО». 
Волонтеры в школах и садах 
читают детям книги, прово-
дят акции – просто веселые 
и смысловые, сочиняют ма-
стер-классы, гоняют с детьми 
в футбол, поют добрые песни 
в караоке. Весьма востребо-
ваны у посетителей занятия 
по рукоделию. Оказывается, 
детям скучно заниматься дома 
самим. Они приходят к нам, 
чтобы в компании складывать 
оригами, сделать какую-то 
аппликацию, повырезать. То 
есть людям не хватает живо-
го общения, одобрения. Еще 
у нас появилась лаборатория 
цифрового творчества. Здесь 
можно сделать хорошую пре-
зентацию, записать и смонти-
ровать аудио или видео.

– На прошлой неделе в 
Санкт-Петербурге вас награ-
дил министр культуры. Что 
чувствует человек, получив-
ший такую высокую оценку 
своей работы?

– Впервые за историю кон-
курса победителей награж-
дали в Белом зале Санкт-
Петербургского государствен-
ного института культуры. В 
этих особняках на Дворцовой 
набережной на шумных ма-
скарадах и балах, когда Бе-
лый зал зажигался сотнями 
огней, бывал сам Пушкин. 
Атмосферно и впечатляю-
ще! И сам Международный 
культурный форум, в рамках 
которого подвели итоги кон-
курса, – большое событие. С 
коллегами из других регио-
нов и стран говорили о под-
готовке кадров, об «упаков-
ке» культурного наследия в 
цифровую среду, о проектной 
деятельности бюджетных уч-
реждений, делились идеями 
по привлечению молодежи к 
чтению, показали достижения 
города Муравленко по созда-
нию модельной библиотеки. 
Я уверена, что культура не 
рождается и не живет в от-
дельно взятом учреждении. 
Культура – это смыслы и цен-
ности, которыми должна быть 
пронизана вся наша жизнь. И 
звание «Библиотекарь года» 
обязывает меня транслиро-
вать современные тренды по 
организации работы библи-
отеки как места локального 
и глобального образования 
нравственного, мыслящего, 
творческого человека. Что я и 
буду делать с удовольствием.

 ] / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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Под шквальным огнем ваххабитов Денис 
полз по-пластунски, стараясь незаметно 
переместиться к следующему укрытию, но 
не успел. Совсем рядом разорвался снаряд 
подствольного гранатомета. Разведчик упал. 
Осколками обожгло спину, ногу, руку… Пребывая 
в состоянии шока, боли Денис не чувствовал. 
Наскоро забинтовавшись, приступил к погрузке 
в БТР тяжелораненых бойцов.

Будущий обладатель ор-
дена Мужества муравленко-
вец Денис Цыганок родился 
в городе-герое Мурманске. 
Когда мальчишке было че-
тырнадцать, семья переехала 
в Краснодарский край. Посе-
лились на восточном побере-
жье Азовского моря, в городе 
Приморско-Ахтарске. Оттуда 
уже в 1997-м Денис ушел в 
армию, к которой был вполне 
готов. 

– На тот момент я серьезно 
увлекался спортом, – вспоми-
нает сегодня Денис Геннадь- 
евич. – Занимался тяжелой 
атлетикой, гимнастикой, ру-
копашным боем. У меня было 
по две тренировки в день.

В армии попал во внутрен-
ние войска. Служил совсем 
недалеко от дома, в Ставро-
полье. После курса молодого 
бойца был принят в развед- 

роту того же полка. Так на-
чалась его служба Отечеству.

Первой трехмесячной ко-
мандировкой Дениса на Се-
верный Кавказ стала поездка 
в 1998 году в дагестанский 
Кизляр. Передохнув на по-
стоянном месте дислокации, 
через три месяца выехали на 
границу Дагестана и Чечни. 
В сентябре 1999 года вторг-
шиеся в Дагестан боевики 
захватили село Новолакское 
и другие населенные пун-
кты района. Именно там, в 
боях за Новолакское, Денис 
Цыганок получил ранения 
и был награжден орденом 
Мужества.

СПАСЕНИЕ ТАНКИСТОВ
– За два-три дня до ране-

ния мое разведотделение за-
няло высоту. Оттуда мы с ре-
бятами наблюдали за селом 

Новолакским, где находилось 
более трех тысяч боевиков. 
Осматривали прилегающую 
территорию, чтобы понять, в 
каком месте могут проникнуть 
боевики, где они могут рас-
полагаться. В общем, занима-
лись своей разведывательной 
работой. Тем временем наше 
командование приняло ре-
шение о наступлении войск 
на село, полностью захвачен-
ное боевиками, – вспоминает 
Денис Геннадьевич события 
20-летней давности. – Запусти-
ли первый танк. Он подъехал к 
домам на окраине и тут же был 
взорван. На этом наступление 
остановилось. Стало понятно, 
что боевики очень плотно за-
сели, хорошо подготовлены и 
оснащены. Силами пехоты и 
наземной техники выбить их 
невозможно. Поэтому после 
нескольких наших безуспеш-
ных попыток отбить село его с 
воздуха атаковали самолеты и 
вертолеты.

Но вернемся к танку. В нем 
еще оставались живые – ко-
мандир, водитель и один боец, 
которые вышли на связь. Раз-
ведотделение нашего героя 
в этот момент находилось на 
одном уровне высоты с под-
битым танком, остальные под-
разделения не могли прибли-
зиться к нему без потерь.

– Мы же накануне заняли 
позицию в лесу. Получив от 
командира разведроты при-
каз вытащить из танка всех, 
кто там остался, мы незамет-
но подобрались к нему – под 
прикрытием растительности, 
кустов. Только когда до него 
оставалось метров двадцать, 
пришлось идти по открытой 
местности. Но с этой стороны 
боевики нас не ждали и среа-
гировать не успели. 

Точно знаю, что за спасение 
выживших в том танке бойцов 
начальник нашей разведки 
был представлен к награде – 
ему было присвоено звание  
Героя России, – рассказывает 
Денис Геннадьевич. 

А ВОКРУГ РВАЛИСЬ 
СНАРЯДЫ...

Несколько дней подряд 
под непрекращающимся 
шквальным огнем командир 
отделения разведчиков Денис 
Цыганок помогал переносить 
тяжелораненых товарищей в 
боевые машины, вывозившие 
их из зоны огня. Даже в день, 
когда его ранило осколками 
снаряда, Денис помогал от-
правлять «тяжелых», среди 
которых был командир полка. 
Так получилось, что сам нуж-
дающийся в медицинской по-
мощи разведчик сопровождал 
переполненный ранеными 
БТР в тыл. 

– Командовал, куда ехать. 
Решал, как выводить машину. 
Как разведчик, я лучше дру-
гих знал местность. Высота 
была окружена боевиками с 
трех сторон. Наша задача ос-
ложнялась тем, что по сопке 
проходила труба централь-
ного газопровода достаточно 
большого диаметра. В местах, 
где она поднималась кверху, 
можно было проехать. Но в тех 
условиях нам было не до поис-
ков выезда, и я скомандовал 
водителю, чтобы разгонялся и 
перепрыгивал. Предназначен-
ная для подобных действий 
техника справилась отлично. 
Тем временем со всех сторон 
свистели и разрывались сна-
ряды...

В том БТР было человек 
двадцать тяжелораненых, 

впоследствии все они были 
награждены, в том числе и 
командир полка. Он видел всё. 
Предполагаю, поэтому принял 
решение о моем награждении 
орденом Мужества, – делится 
Денис Геннадьевич.

С множественными оско-
лочными ранениями Денис 
попал сначала в госпиталь Ма-
хачкалы, потом был переведен 
в Центральный клинический 
госпиталь внутренних войск в 
Москве. Основную часть оскол-
ков извлекли врачи, более 
мелкие выходили из его тела 
еще полтора-два года. 

– Пока лечился в госпитале, 
срок моей службы подошел 
к концу. Сомнений в выборе 
профессии как-то и не воз-
никало. В декабре 2000 года 
устроился во вневедомствен-
ную охрану Муравленко. На-
чинал стажером, был милици-
онером-водителем, старшим 
в группе задержания пульта 
централизованной охраны, – 
говорит наш герой. Сегодня 
прапорщик Денис Цыганок 
несет службу в Муравленков-
ском отделе вневедомствен-
ной охраны войск Росгвардии. 
Главная его отличительная 
черта – скромность.

– Есть люди, которые при-
нимали такое же участие в 
тех же событиях, просто не 
отмечены наградами. Герои –  
они всегда среди нас и в мир-
ной жизни, – считает наш 
земляк.

ОРДЕН МУЖЕСТВА – 
ЗА СПАСЕНИЕ ТОВАРИЩЕЙ
Раненный осколками снаряда Денис Цыганок выполнил приказ

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

6 сентября 1999 года боевики захватили дагестанские сёла 
Новолакское, Чапаево, Шушия, Ахар, Новокули, Тухчар, Гамиях, 
но 7 сентября были остановлены федеральными войсками в трех 
километрах от города Хасавюрт. 
11 сентября террорист Шамиль Басаев объявил о выводе исламских 
формирований из Новолакского района.  
14 сентября федеральные силы восстановили контроль над селом 
Новолакским, крупномасштабная войсковая операция завершилась 
разгромом боевиков.

 ] В армии Денис (справа) попал в разведроту / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ДЕНИСА ЦЫГАНКА
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В сентябре 1984 года за 
парты первой в поселке 
Муравленковском школы сели 
127 учеников. По сегодняшним 
меркам – немного. Но в 
двухэтажном деревянном 
здании ребята могли учиться 
только в три смены. Сегодня 
в первой школе – около 850 
детей. Школа имени Виктора 
Ивановича Муравленко через 
десятилетия пронесла свой 
статус одной из лучших в 
городе. Из года в год стремится 
подтверждать: она первая во 
всех отношениях. И чаще всего 
ей это удается. 

Школа № 1 первой в городе начала реали-
зовывать программу развития образователь-
ного учреждения. В 1999 году именно здесь 
впервые в Муравленко были открыты классы 
с углубленным изучением по физико-ма-
тематическому и химико-биологическому 
направлениям. В 2005 году школа № 1 стала 
лауреатом конкурсов «Школа года» и «Школа 
высшей категории». А еще через два года – 
обладателем гранта президента РФ. С 2011 
года первая школа нашего города входит 
в число 100 лучших образовательных уч-
реждений России. В 2012-м, в год 100-летия 
Виктора Ивановича Муравленко, школе было 
присвоено почетное наименование «Школа 
имени В. И. Муравленко». В 2015-м школе 
присуждены звания «Учреждение года» и 
«Учреждение-активист» Всероссийского 
конкурса «Познание и творчество».
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ПЕРВАЯ.
Школа № 1 отмечает 

Впервые порог родной школы я 
переступил, когда мне исполнилось 
9 лет. В августе 1985 года наша семья 
приехала на Север. А 1 сентября мы 
вместе с младшей сестрой пришли 
на торжественную линейку. Школа 
находилась в двухэтажном деревян-
ном здании. Это сейчас в каждом 
кабинете – интерактивные доски, 
компьютеры, хороший ремонт. А в 
нашем классе были только парты 
да массивная доска на стене. В 1988 
году мы переехали в новое здание 
школы – этому одинаково радова-
лись и дети, и учителя.

Я безмерно благодарен педаго-
гам, которые дали нам не только 
знания, но научили дружить, быть 
честными перед собой и товарища-
ми. Всегда с благодарностью вспо-
минаю своих учителей: Татьяну 
Васильевну Курбанову, Надежду 
Степановну Михайлову, Зою Ива-
новну Коробкину. 

Желаю школе процветания, а уче-
никам – пополнять копилку побед 
учреждения, ставить перед собой 
высокие цели и обязательно их до-
стигать.

Сергей Владимирович БОЙКО, 
выпускник 1993 года, отец 

ученика 6 «Б» класса

Интересные уроки, соревнова-
ния, конкурсы, выступления и спек-
такли, дискуссии и литературные 
вечера – всё это незабываемо. Нас 
учили, направляли,  давали советы. 
С добрыми чувствами вспоминаю 
своих учителей – талантливых, лю-
бящих и неравнодушных людей, 
которые вложили в нас душу. От-
дельные слова благодарности  – вни-
мательной и любящей детей моей 
первой учительнице Ирине Юрьев-
не Лаптевой, строгому, но справед-
ливому классному руководителю 
Елене Вячеславовне Меньших.

В этом учебном году оканчивает 
школу моя старшая дочь Анастасия 
Кравченко. Для нас обеих первая 
школа – дом, в котором комфортно, 
уютно и спокойно.

Любимые и родные учителя, сча-
стья, здоровья вам и успехов!  

Алёна Викторовна ИЛЬДЕТКИНА, 
выпускница 2004 года, мама 

ученицы 9 «А» класса

С гордостью и любовью
Говорят учащиеся, педагоги, выпускники и родители

#вамслово

Благодарим  
от всей души!

Ворота 
в будущее

Успех 
в единстве

Муравленко – мой род-
ной город, здесь я родилась, 
здесь живут мои друзья и 
семья. Особое место в жиз-
ни занимает первая школа. 
Я учусь в ней седьмой год, 
а с 1999 по 2010 год здесь 
работала учителем биоло-
гии и валеологии моя мама 
Татьяна Николаевна Сотни-
кова. Помню её рассказы о 
традициях школы и заме-
чательных учителях, о ре-
бятах-медалистах первого 
выпуска физико-математи-
ческого класса: Екатерине 
Хуторной, Надежде Лецкой, 
Екатерине Федосеевой и 
Анастасии Федосенко.

В 2000 году мама стала 
победителем городского и 
финалистом регионального 
конкурса «Учитель года». 
Я горжусь своей мамой и 
нашей школой!

Екатерина СОТНИКОВА, 
учащаяся 7 «А» класса

Для меня школа уже не 
просто учебное заведение –  
это мой дом. Учителя – на-
ставники, одноклассники – 
друзья. В ее стенах я нача-
ла писать историю своей 
жизни. 

Школьные годы – это 
время, когда твои заботы 
и проблемы пока ограни-
чиваются плохой оценкой 
по математике, предстоя-
щей контрольной или не 
сделанной домашней рабо-
той. Здесь проходит самое 
беззаботное время жизни. 
Школа открывает ворота в 
будущее, в большую жизнь, 
которую тебе предстоит 
прожить. 

Своей любимой школе 
желаю успеха и процвета-
ния, чтобы наши ученики 
занимали только первые 
места в конкурсах и сорев-
нованиях разного уровня! 

Софья МЕТЕЛЬСКАЯ, 
учащаяся 9 «А» класса

Начала работать в первой школе в 1994 
году. Это было время не только перемен, 
но и возможностей для воплощения своих 
идей, которые по сей день реализуются у 
нас в школе. 

В чем секрет успешного преподавателя? 
Сложно сказать. Чаще всего обращаешь вни-
мание на свои недостатки. Но я бы сказала, 
что преподаватель успешен, если успешны 
дети в том направлении, в котором их ведет 
учитель. Прошлая методика – это поучать, 
обучать. Нынешняя – учить действовать в 
определенных ситуациях. 

Наша школа яркая, позитивная. Это шко-
ла радости, проб, выбора, успеха… Желаю, 
чтобы о достижениях наших учителей и уче-
ников знал не только город, но и весь Ямал. 

 Альбина Вячеславовна 
ТРЕТЬЯКОВА

Период 90-х был непростым для образова-
тельных учреждений Муравленко. Матери-
альные проблемы решали сообща. Первый 
директор Анатолий Иванович Хмиловец был 
не просто директором, но замечательным 
человеком, «завхозом», потому что запросто 
надевал халат, брал в руки молоток, следил 
за состоянием школы, регулировал завоз 
мебели, книг, учебников. 

Успех нашей школы, скорее всего, заклю-
чается в единстве. В моем понимании шко-
ла – это огромное сердце, где живут тысячи 
маленьких сердец. Все мы – педагогический 
состав школы, родители учеников, адми-
нистрация – большой механизм, который 
работает в унисон. Наша школа носит имя 
Виктора Ивановича Муравленко, поэтому 
должна быть всегда и везде первой. 

Инна Николаевна 
ШЕСТОПАЛОВА

Школьные годы – самые незабываемые в 
моей жизни. Из учителей больше всего за-
помнились Елена Петровна Быкова и Елена 
Вячеславовна Меньших, которая готовила 
меня к ГИА и ЕГЭ. 

Моим классным руководителем сначала 
была Ольга Викторовна Косминцева, а когда 
я перешел в физико-математический класс, –  
Девятов Александр Павлович. 

Я окончил первую школу в 2011 году. После 
получения информационно-технологическо-
го образования решил вернуться в родную 
школу, где сейчас работаю по профессии. 

Ученикам и учителям нашей школы в ка-
нун юбилея я хотел бы пожелать удачи во всём.

 Дмитрий Артурович 
ТИМОФЕЕВ
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Игорь Николаевич Сасин, ди-
ректор школы:

– Наша школа – особенная. Она 
первой распахнула свои двери 
для маленьких северян и является 
ровесницей города. Только у нас 
есть пришкольный интернат для 
детей из числа коренных мало-
численных народов Севера. А это 
отдельная, очень важная, ответ-
ственная и сложная часть работы.

Наши дети традиционно в 
верхних строчках рейтинга по-
бедителей муниципального этапа 
Всероссийской олимпиады школь-
ников. Кстати, большая часть побе-
дителей олимпиад среди лицеи-
стов – выпускники первой школы.

Благоприятная, комфортная, 
эстетическая образовательная 
среда – тоже наша особенность. 
Именно с нас началось ее форми-
рование в школах города оснаще-
нием и изменением внешнего 
облика кабинетов. 

У нас дружный коллектив. Мы 
участвуем в различных социаль-
ных городских проектах: «Город 
в сердце каждого», «Поющий го-
род», «Таёжная симфония», «Па-
рад Дедов Морозов» и многих дру-
гих. Часто завоевываем призовые 
места. Скоро впервые команда 
школы будет выступать на «Тан-
цующем городе». Это тоже инте-
ресно, позволяет обмениваться 
эмоциями, а затем поддерживать 
друг друга в работе. 

Наши ребята практически 
ежегодно становятся победите-
лями городского патриотического 
проекта «Во славу Отечества» и 
окружного проекта «ЮнАрктика».  
Классы-победители выезжают 
в культурно-просветительские 
поездки по стране. Это опреде-
ленный опыт, показатель воспи-
тательной работы и достижений 
высокого уровня. Многие наши ре-
бята в составе городской команды 

успешно выступают и побеждают 
и в окружной военно-спортивной 
игре «Командарм». Мы, педагоги, 
гордимся успехами своих учени-
ков.

Серьезный результат рабо-
ты педагогического коллектива 
школы – итоговая аттестация. Как 
правило, наши дети выбирают 
много разных предметов для сда-
чи экзаменов. Ученики получают 
возможность правильно сориен-
тироваться в выборе дальнейшего 
обучения – в старшей школе или в 
учреждениях среднего профессио-
нального образования. Результаты 
многих ребят дают им возмож-
ность выбирать путь получения 
высшего образования, поэтому 
после окончания 9-го класса наши 
выпускники продолжают обуче-
ние в многопрофильном лицее, 
чтобы в дальнейшем поступить в 
вузы страны. 

Хочу пожелать не останав-
ливаться в развитии. И школа, 
и коллектив, и дети, и родители 
должны понимать: чтобы быть и 
оставаться лидером, нужно нахо-
диться в постоянном движении и 
поиске. Наш сегодняшний девиз: 
«Время вперед – школа вперед!».

Больше двадцати лет я работаю здесь. 
У некоторых моих выпускников есть уже 
дети, которые тоже пришли ко мне. Секрет 
успешного преподавания вижу в умении 
рассмотреть в каждом ученике личность, 
найти взаимопонимание, постараться по-
мочь ему увидеть лучшее в самом себе. Из 
стен нашей школы выходят воспитанные 
и образованные ребята, многие из которых 
являются призерами и победителями 
различных конкурсов, олимпиад, сорев-
нований. 

Как и каждый учитель, больше всего я 
хочу видеть заинтересованные глаза своих 
учеников и  их желание учиться. 

Зоя Николаевна 
ЦАРЁВА 

 За 14 лет, что я работаю здесь, многое 
изменилось: поменялся облик школы – она 
стала ярче, красочнее; построили спор-
тивную площадку, классы стали уютнее, 
рекреации наполнились предметным 
содержанием. 

Многое в жизни ребенка зависит от 
родителей. Если они верят в него, поддер-
живают во всём, учатся вместе с ним, то 
вырастает успешная личность, способная 
реализовать свои мечты и способности. 
Мне как классному руководителю везёт на 
таких родителей, поэтому мы все вместе 
строим планы, реализуем их, побеждаем и 
проигрываем, плачем и смеемся, падаем 
и встаем, ошибаемся и находим решение. 
Это так здорово – видеть становление лич-
ности! 

 Наталья Александровна 
БЕЛОУС

В нашей школе я учился с 2006 года по 
2008-й. Самое большое впечатление оста-
вили уроки английского у Тамары Викто-
ровны Анпилоговой. Возможно, поэтому 
я стал учителем иностранного языка. Ещё 
мне запомнились уроки математики Ли-
дии Алексеевны Тырковой. 

Решил вернуться именно в родную шко-
лу, потому что хорошо знал коллектив. 
А еще был уверен: наши учителя всегда 
помогут и поймут, поддержат в трудную 
минуту. 

Первая школа стала для меня не только 
храмом знаний, но и теплым приветливым 
домом, а делать первые шаги в профессии 
лучше в родных стенах.

Вадим Андреевич 
ОРЛОВ

Тёплый, приветливый дом

#вамслово

 ] / ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ШКОЛОЙ № 1 И ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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С ПРАЗДНИКОМ!

ГАЛИНА ДУГИНА: 
«Я С ДЕТСТВА МЕЧТАЛА 
О БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ»

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Ее историю жизни вполне реально взять за 
основу сценария для художественного фильма, 
с непростым сюжетом, конфликтом, драмой 
и героями. Это сегодня у Галины Дугиной 
большая дружная семья: муж, двое сыновей, 
дочь и шестеро замечательных внуков и внучек. 
Самой младшей Танечке – всего пять месяцев. 
А в детстве семья казалась для нее чем-то 
несбыточным. Но она никогда не переставала 
мечтать о ней. 

Девочке Гале было всего 
два года, когда умерла ее 
мама Вера Александровна. 
Отец отказался воспитывать 
родных дочерей Галю и Таню 
Низовых (девичья фамилия 
Галины Дугиной). Тогда се-
стер разделили. Младшую от-
правили в детский дом города 
Плёс, что в Ивановской обла-
сти, а старшую – девятилет-
нюю Танюшу – в школу-интер-
нат № 1 в соседнюю Кинешму. 
Долгих пять с половиной лет 
они так и жили, не зная друг о 
друге ровным счетом ничего, 
кроме имени и фамилии. Ког-
да Галине исполнилось семь 
лет, сирот в стране начали 
устраивать вместе. В первый 
класс Галя Низова пошла уже 
в той школе, в которой обуча-
лась ее старшая сестра. Кста-
ти, именно Таня рассказала 
о существовании Гали руко-
водству и попросила пере-
вести малышку в интернат. 
Спустя несколько месяцев во-
прос был решен. «Когда меня 
вместе с другими новенькими 
ребятами привезли в школу-

интернат, было очень страш-
но. Дожидаясь воспитателя в 
спальне, мы залезли под кро-
вать и уснули там, прижав-
шись друг к другу», – с дрожью 
в голосе вспоминает сегодня 
Галина Дугина. Но все страхи 
и плохие ожидания малень-
кой Гали и других детей не 
оправдались. Теперь рядом с 
ней находилась старшая се-
стра, а учителя оказались за-
мечательными. 

УЧИЛАСЬ И УЧИЛА
Сестра Галины Дугиной 

Татьяна всегда говорила 
младшенькой, что та должна 
учиться на отлично и полу-
чить достойную профессию. 
Девочка внимала советам, 
училась на пятерки и четвер-
ки и была лидером класса и 
школы. После интерната обе 
девушки пошли по педагоги-
ческому пути. Галина окончи-
ла историко-педагогический 
факультет Костромского пе-
дагогического университе-
та с красным дипломом. «Я 
училась, без преувеличения, 

у лучших педагогов, и впо-
следствии для меня в работе 
всегда главным было не толь-
ко дать знания детям, но и 
вложить в них частицу своей 
души, чтобы они росли доб- 
рыми и человечными», – рас-
сказывает Галина Павловна. 
Сейчас за ее плечами 30 лет 
педагогического стажа, более 
двадцати из них – в школе  
№ 3 имени А. И. Покрышкина 
в Муравленко. Она стала муд- 
рым педагогом и наставни-
ком для тысячи благодарных 
учеников.

ЧТОБЫ МАМА 
УЛЫБАЛАСЬ…

Но всё же по-настоящему 
счастливой женщину делает 
не успешная карьера, а ра-
дость материнства. Детская 
мечта Галины сбылась, се-
годня у нее большая друж-
ная семья. Она впервые стала 
мамой в 24 года. Когда ро-
дилась старшая дочь Юлия, 
всю себя посвятила ребен-
ку. Юля рано начала ходить, 
говорить, а больше игрушек 
любила книги. Через три года 
в семье Александра и Галины 
Дугиных родился сын Влади-
мир, а еще спустя четыре –  
Александр.

Галина Дугина свою без-
граничную любовь и ласку 
дарила детям, старалась мак-
симально окружить их забо-
той и теплом. Признается, что 
в воспитании ей пригодились 
педагогические знания, но 
никогда сама не была для сво-
их детей учителем – только 
мамой. Наверное, потому и 
стала самым главным при-

мером в жизни. Так, дочь Юля 
даже прервала образование в 
медицинской академии, ре-
шив впоследствии, что хочет 
стать учителем, как мама. И 
поступила в тот же универ-
ситет, где училась Галина 
Павловна. 

«Мама подарила нам за-
мечательное детство, я ча-
сто вспоминаю его и делюсь 
этими воспоминаниями с 
близкими людьми. Самое 
главное, чему научила меня 
мама, это оптимизму. Она 
всегда говорит мне: «Всё бу-
дет хорошо!», и я в это верю», –  
рассказывает дочь Галины 
Юлия Гарькуша. 

Младший сын Александр в 
свои тридцать уже стал мно-
годетным отцом. Воспитыва-
ет детей вместе с женой Ан-
ной так, как в свое время это 
делали мама и папа. «Боль-
шое счастье видеть, как мама 
улыбается, как она счастлива, 
когда мы все собираемся вме-
сте. Мама – это самое ценное 
в жизни каждого человека. 
Очень ценю и люблю ее», – де-
лится Александр Дугин.

Сегодня в квартире Галины 
Дугиной постоянно слышится 
заливистый детский смех, он 
заполняет всё вокруг. Шесте-
ро внуков играют в прятки, 
шумят и галдят, а потом по 
очереди рассказывают стихи 
любимой бабушке. Большая 
семья очень часто собирается 
в родительском доме, чтобы в 
очередной раз провести вре-
мя вместе и зарядиться по-
ложительными эмоциями. А 
еще для того, чтобы мама Галя 
улыбалась.

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Дорогие северянки!

В преддверии Дня матери я 
передаю самые тёплые, самые 
добрые пожелания счастья и 
крепкого здоровья всем жи-
тельницам Ямала, которые 
услышали слово «мама» от 
своего ребёнка. 
Спасибо вам за добрые и от-
зывчивые сердца, заботу и 
душевную щедрость, умение 
прощать и дарить радость.
Подтверждаю, что поддержка 
семьи, материнства и детства 
в округе по-прежнему будет 
приоритетна.
Пусть ваши дети и семьи будут 
благополучны и радуют успе-
хами. Пусть ваша жизнь будет 
разносторонней и яркой, а в 
ваших домах всегда царят мир 
и согласие!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Самый ценный дар в судь-
бе человека – это любовь 
мамы. Воспоминания о ее 
доброте, мудрых советах со-
провождают нас всю жизнь, 
наполняют верой в себя, по-
могают принимать решения. 
Нет более высокого предна-
значения на земле, чем по-
дарить человеку жизнь, и нет 
большего счастья, чем видеть 
счастливые глаза своих детей.
Искренне благодарю всех ма-
терей города Муравленко, на-
ших дорогих женщин – жен, 
мам и бабушек – за самоот-
верженную любовь, добро-
ту, заботу и нежность. Само-
го искреннего восхищения и 
признательности заслуживают 
многодетные матери и те, кто 
стал родной и любимой для 
приемных детей.
От всей души желаю вам 
счастья, здоровья и благопо-
лучия! И пусть то душевное 
тепло, которым вы согреваете 
нас, возвратится вам стори-
цей!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
Мама – воплощение всего са-
мого трогательного: доброты, 
любви, нежности, заботы, по-
нимания. Теплота материн-
ских сердец согревает наш 
мир с самых первых минут 
жизни. Именно мама с рожде-
ния и на всю жизнь становится 
для нас ангелом-хранителем, 
гордится нашими победами 
и переживает за поражения.
Дорогие женщины, мамы, ба-
бушки, в ежедневной суете 
мы порой забываем поблаго-
дарить вас за ласку, терпение, 
дружбу и заботу. День матери –  
прекрасный повод сделать это. 
Особые слова благодарности –  
многодетным мамам и тем, 
которые открыли свои сердца 
для приемных детей. Милые 
женщины, пусть ваши дети да-
рят вам поводы для радости и 
гордости, а близкие окружают 
любовью и вниманием. Креп-
кого здоровья, неиссякаемой 
энергии и любви! 

Председатель 
Городской Думы 

Александр ШАПОВАЛОВ

#деньматери     #поздравляем
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ДЕЛО ВКУСА

ОЛЕНИНА НА ЛЮБОЙ ВКУС
Традиционные рецепты с ямальским акцентом от Рустема Рафикова

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

У Рустема Рафикова, начальника диспетчерской 
службы филиала АО «РСК Ямала», кухня 
ассоциируется с домашним уютом и теплом 
семейного очага. Главной хозяйкой на ней, 
конечно же, является жена Диляра, основная 
ее помощница – дочь Рената. Глава семейства 
окунается в кулинарное творчество по 
выходным, чтобы дать отдохнуть своим, как он 
их называет, любимым девочкам.

Рустем не боится экспери-
ментировать. Рецепты чер-
пает даже в художественной 
литературе – он много читает. 
«Например, в одном из рома-
нов мне встретилось описа-
ние блюда, которое подавали 
в трактире, – рассказывает 
мужчина. – Нашел рецепт, 
приготовил». Не пропускает 
Рустем и городские кулинар-
ные конкурсы, участвует во 

всех. Любит тематические те-
лепередачи и сайты. На одном 
из них даже публикует свои 
шедевры. Кстати, он еще и за-
ядлый любитель всевозмож-
ных походов и сплавов. Его 
товарищи знают, что с таким 
другом, как он, голодными не 
останутся. Сегодня читателям 
газеты Рустем Рафиков пред-
лагает приготовить блюда из 
оленины.

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Ингредиенты
Оленина – 1 кг
Лук репчатый – 1 кг
Шампиньоны – 500 г
Помидоры черри – 300 г
Чеснок – 4 зубчика
Жир курдючный – 80 г
Соль – 1 ч. л.
Перец черный – 0,5 ч. л.
Масло растительное – 5 ст. л.
Сахар – 1,5 ст. л.
Соевый соус – 1,5 ст. л.

Приготовление
– «Импровизация» – наверное, еще и 

так можно назвать это блюдо с двойным 
гарниром, – рассказывает Рустем. – Лук 
шинкуем кольцами. Убираем ножки у 
грибов, промываем. Чеснок и курдюк 
мелко крошим ножом. Мясо нарезаем на 
пласты, отбиваем молотком. На отбитые 
кусочки укладываем чеснок и курдюк. 
Сворачиваем в рулетики и обжариваем 
на сковороде. Затем нарезаем их не-
большими колечками. Заворачиваем 
в листья винограда. И отправляем в 
духовку для запекания. Для гарнира 
обжариваем лук на растительном масле, 
одновременно добавляем сахар, соль, 
немного соевого соуса – карамелизиру-
ем его. Когда лук уже не хрустит, но еще 
«альденте», снимаем с огня. В шляпки 
грибов добавляем каплю масла, я брал 
оливковое, кристалл соли, перчим. Всё 
в очень малых количествах. Грибы вме-
сте с помидорами черри отправляем в 
духовку. Готовность определяем на глаз: 
в грибах появляется сок, помидоры под-
вяливаются.

Ингредиенты
Оленина – 1 кг
Тунец – 1 банка
Анчоусы – 4 шт.
Яйцо куриное – 3 шт.
Масло подсолнечное – 400 мл
Лук репчатый -1 шт.
Морковь – 1 шт.
Сельдерей черешковый – 1 шт.
Перец душистый – 5 г

Перец лимонный – 1 щепотка
Уксус – 1 ч. л.
Горчица – 1 ч. л.
Соль – 1 ч. л.
Сахар – 1 ч. л.
Лист лавровый – 2 шт.
Вино белое сухое – 5 ст. л.
Чеснок – 1 зубчик
Помидоры черри вяленые – 6 шт.

Лагман 

Ингредиенты
Оленина – 1 кг
Жир курдючный – 100 г
Перец болгарский 
(крупный, красный) – 1 шт.
Лук репчатый – 1 шт.
Помидоры – 6 шт.
Морковь – 1 шт.
Редька зеленая, некрупная – 3 шт.
Чеснок – 4 зубчика
Спагетти (можно взять готовый 
лагман) – 1 пачка

Приготовление
– Называю это блюдо лагманом из-за 

схожести с традиционным рецептом. 
Овощи режем некрупными кубиками. 
Курдюк измельчаем, мясо нарезаем 
кусками. Чеснок мелко рубим ножом. 
В казане выжариваем курдюк, для аро-
мата добавляем зубчик чеснока.

Убираем шкварки. Закладываем 
мясо, немного даем прожариться и 
добавляем овощи. Вливаем стакан 
кипяченой воды, конечно же, лучше, 
если есть мясной бульон. Солим, пер-
чим. Тушим под крышкой до мягкости 
мяса. Пока блюдо томится, готовим 
лагман – тесто. Можно использовать 
магазинный. Отвариваем его в ка-
стрюле с водой с добавлением одной 
ложки растительного масла и щепотки 
соли. Откидываем на дуршлаг. Затем 
выкладываем его в глубокую тарелку, 
сверху – мясо с овощами и бульон.

Я приправляю лагман уксусом с 
приправами, – поясняет Рустем.

Приятного аппетита!

Приготовление
– По классическому рецепту здесь 

идет телятина, я заменил олениной: 
взял хороший кусок мякоти с неболь-
шим количеством жира, предвари-
тельно вымочил, – делится Рустем. – Го- 
товить начинаем с пассеровки лука с 
небольшим количеством масла. Добав-
ляем морковь и сельдерей. Еще немно-
го прижариваем. Вливаем вино. При-
правляем лимонным перцем. Пару ми-
нут выдерживаем на огне и снимаем. 
Укладываем в замечательный прибор –  
маринатор – мясо и наши овощи из 
сковороды. Солим по вкусу. Добавляем 
лавровый лист. И маринуем 9 минут: 
прибор настроен на это время. Можно 
и больше, мясо не испортим. После 
этого достаем его, связываем кули-
нарной нитью для создания плотного 
и красивого куска. Заворачиваем в 
пищевую пленку вместе с овощами, 
оставшимися в маринаторе. Форми-
руем «колбаску»: связываем концы 
нитью, соорудив нечто подобное ручке. 

Будет потом удобнее работать с мя-
сом. Закладываем в кастрюлю с водой 
и варим 1,5 часа. Не снимая с плиты, 
отставляем остывать прямо в кастрю-
ле. В это время готовим соус тоннато. 
Он и является основой блюда. В чашу 
для погружного миксера выливаем 
желтки. Не забывайте, яйца необхо-
димо предварительно вымыть. Добав-
ляем соль, сахар, горчицу. Взбиваем, 
вливаем уксус. Получается обычный 
майонез. В готовую основу кладем 
консервированный тунец, предвари-
тельно слив жидкость. Туда же отправ-
ляем анчоусы и мелко нарезанный 
чеснок. Миксером перемалываем до 
однородной массы. И возвращаемся 
к мясу. Аккуратно сливаем бульон, 
выбираем овощи. Мясо нарезаем не 
очень тонкими слайсами. Выкладыва-
ем на тарелку. Поливаем соусом, укла-
дываем несколько стрелок зеленого 
лука. Добавляем кусочки вяленых 
помидоров черри. Также сюда хорошо 
подойдут ржаные гренки.

Под соусом тоннатоМясные рулеты 
в листьях винограда


